

# SENADO DE PUERTO RICO

# **DIARIO DE SESIONES**

PROCEDIMIENTOS Y DEBATES DE LA DECIMONOVENA ASAMBLEA LEGISLATIVA SEPTIMA SESIÓN ESPECIAL AÑO 2023

VOL. LXXI

San Juan, Puerto Rico

Martes, 29 de agosto de 2023

Núm. 1

A las once y cuarenta y dos minutos de la mañana (11:42 a.m.) de este día, martes, 29 de agosto de 2023, el Senado inicia sus trabajos bajo la Presidencia del señor José L. Dalmau Santiago.

#### **ASISTENCIA**

### Senadores:

Rafael Bernabe Riefkohl, Migdalia I. González Arroyo, Marially González Huertas, Nitza Moran Trinidad, Ana Irma Rivera Lassén, Elizabeth Rosa Vélez, Ramón Ruiz Nieves, María de L. Santiago Negrón, Rubén Soto Rivera, Wanda Soto Tolentino, Rosamar Trujillo Plumey, José A. Vargas Vidot, Juan C. Zaragoza Gómez y José L. Dalmau Santiago, Presidente.

SR. PRESIDENTE: Buenos días a todos, se abren los trabajos de esta Séptima Sesión Especial, con motivo del reconocimiento a los atletas de los Juegos Mundiales de Olimpiadas Especiales en Berlín 2023 y de los Quintos Juegos Juveniles Parapanamericanos en Bogotá 2023, así como a los atletas de Tae Kwon Do, hoy martes, 29 de agosto de 2023, siendo las once y cuarenta y dos minutos de la mañana (11:42 a.m.).

Le solicitamos a los distinguidos invitados e invitadas que nos acompañen, que ocupen sus respectivos asientos, para comenzar la Sesión Especial del día de hoy.

Señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, le damos la bienvenida a todos los invitados especiales que nos acompañan en la mañana de hoy, para la celebración y reconocimiento de los atletas que ponen la Bandera de Puerto Rico en alto, en esta ocasión en Berlin y Bogotá.

Antes de continuar vamos a solicitar que se les permita la entrada a los camarógrafos y demás fotoperiodistas del Senado o de algún medio del país, que así interesen, para que cumplan con su importante labor y puedan capturar a través de sus fotografías esta importante actividad. Hacemos la importante aclaración que no se podrán realizar entrevistas en el Hemiciclo.

SR. PRESIDENTE: ¿Alguna objeción a la solicitud de la señora Portavoz? Si no hay objeción, así se acuerda. Se autoriza la entrada a los fotoperiodistas a esta Sala de Sesiones, haciéndole la salvedad de que solo podrán tomar videos y fotos, no se podrá celebrar entrevistas. Adelante.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, en estos momentos vamos a reconocer a nuestros invitados especiales, así que solicitamos que al escuchar su nombre se pongan de pie.

Olimpiadas Especiales, en primer lugar, los atletas precisamente de atletismo Efraín Santiago Ramos, Félix A. Rodríguez Guzmán, Jihan Piñero Ríos y Roselyn Morales.

En el área de Bolos, comenzamos con el señor, joven Antonio J. Marcos Morales, le corresponde el turno a Christian Benítez Pérez, Krisia Y. Martínez Irizarry, Ninoshka Rodas Fortuño, Ricardo Irizarri y Zuania Díaz Bello; continuamos con Egidio A. Fantauzzi Pérez y Verónica Bruno Santos.

En el Deporte del Baloncesto reconocemos la presencia de Albert J. Morales, Carlos Cuba Santiago.

En el Deporte del Fútbol comenzamos con Carlos Juan Marazzi Larson, Efraín A. Cartagena Muñoz, Yadiel Miranda Santos.

En Yariel Miranda Santos, en la Gimnasia Rítmica, tenemos a Alison Trinidad Rosario, Noely A. Oztolaza, Sophia Plá Santos, Tanisha Molina Escobares.

En el Deporte de la Natación reconocemos a Armando Renta Ramos, Dereck Solla Sostre, Stephanie Barrera Acosta.

En el área de Powerlifting reconocemos a Jorge López Rodríguez y a Joyce M. de Jesús Cruz. El Deporte de Tenis de Mesa reconocemos a Adamaris Ayala Torres, Jomar Guerrero María,

Jorge Luis Ayala Torres, María Ayala Torres, Michell Candelario Figueroa, Sebastián Miranda de Jesús.

En el Comité Paralímpico: Atletismo; Prótesis o Sillón de Ruedas recocemos a Ansell Roberto Miranda Martínez, Claudia Alejandra Vélez López, Jeriel Gustavo López Vélez, José Rafael Ramos Rodríguez, Yaimillie Marie Díaz Colón.

En el área de Golbol, no videntes, Alejandro José Romero Ocasio, Diego Zamora Blanco, Fernando Javier Báez Morales, Juan Manuel Ruiz Santos, Michell Yeriel Peñaloza González.

Otros atletas adicionales, Ariana Santiago, Fabián Ortiz Delgado en el área de Fútbol, Bryan Pagán y a su vez reconocemos a los entrenadores, Adelisse Álvarez Cora, Ana F. González Vázquez, Annelisse Vélez, Carmen Ventura, Esmeralda Encarnación Despiau, Jeannette Valdés Morales, Jesús M. Cortés Ramos, José Torres Echevarría, Luis Rivera Sánchez, Mike López Vázquez.

De igual manera reconocemos los diferentes equipos de trabajo, comenzando con el señor Arnaldo Pérez, Presidente de la Junta de Directores en las Olimpiadas Especiales. Mario García, Director de Prensa en Olimpiadas Especiales. Mayra Meléndez, Directora Ejecutiva en Olimpiadas Especiales. José Edgardo Centeno, Jefe de Misión y Comité Paralímpico. Víctor Rivera Núñez, Secretario General.

Así como a todos los invitados especiales. Bienvenidos.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Portavoz. Bienvenidos a todos los atletas, todos acompañantes, familiares, invitados especiales, a su casa el Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico.

Continuamos, señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, ya con todos nuestro invitados presentes en este recinto, le solicito en estos momentos a todos los que nos acompañan que se pongan en pie para escuchar la Invocación que realizará la doctora Wilma Angélica Quiñones Cubero, Ministra de la Palabra y Sacramentos de la Iglesia Presbiteriana y quien ha servido como Pastora por los pasados catorce (14) años en la Iglesia Presbiteriana en Country Club, también es educadora, profesora asociada del Seminario Evangélico de Puerto Rico, ofreciendo el curso de Ministerio con personas de diversidad funcional.

# INVOCACIÓN Y/O REFLEXIÓN

La doctora Wilma Angélica Quiñones Cubero, de la Iglesia Presbiteriana de Country Club, procede con la Invocación.

DRA. QUIÑONES CUBERO: Dicen así las Sagradas Escrituras en el Salmo 139, del 13 al 16. Tú formaste mis entrañas; me hiciste en el vientre de mi madre, te alabaré; porque formidables y maravillosas son tus obras. Estoy maravillado, y mi alma lo sabe muy bien. No fue encubierto de Ti mi cuerpo, aunque en oculto fui formado y entretejido en lo más profundo de la Tierra. Mi embrión vieron tus ojos y en tu libro estaban escritas todas aquellas cosas que fueron luego formadas sin fallar ni una de ellas.

Palabra de Dios.

Dios bueno y Dios Santo, te alabamos, te bendecimos, por tu ternura, por tu creatividad, por tu generosidad, te alabamos Señor y te damos gracias por cada uno, cada una de estos deportistas, Señor, por esos dones y talentos que tú les has dado, por los intereses particulares que tienen, porque hoy han llenado esta sala de alegría y a esta tierra de orgullo. Bendíceles de forma especial. ¡Oh Dios Sebaot! que sea su justicia derramada sobre este pueblo, para que cada día podamos abrir espacios, Padre, para el desarrollo del deporte y, Señor, abrir también las barreras que impiden el desarrollo pleno de todo ser humano, Señor Santo.

Te lo suplicamos, pon en nuestros corazones el querer como el hacer, danos la sabiduría, la creatividad, la inteligencia, la astucia necesaria para administrar nuestros recursos de forma que cada persona pueda desarrollarse plenamente, Señor, que no haya impedimento que pueda, Señor Santo, cautivarles y detenerles.

En el nombre de Cristo Jesús, aquel que se humanó, aquel que se hizo frágil para darnos vida y vida en abundancia.

Te lo pedimos en el nombre de Jesús.

Amén.

- - - -

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Corresponde pasar a escuchar los mensajes del compañero senador independiente y de los portavoces de las delegaciones de Minoría y Mayoría, así como los turnos que interesen tomar los distintos compañeros para reconocer a nuestros invitados.

SR. PRESIDENTE: Vamos a comenzar con los portavoces, reconocemos al compañero José Vargas Vidot en su primer turno.

SR. VARGAS VIDOT: Muchas gracias, señor Presidente y la distinguida Portavoz.

Yo me siento más que honrado, de verdad. Este sería de estos momentos en donde sería hasta ridículo formularse una idea de hacer un discurso, aburrido, seco y sin sentido, porque cada uno de ustedes y cada una de ustedes para mí, es la estrofa de una gran poesía, es el ritmo maravilloso de una gran canción, es la posibilidad de que en las noches más terribles, oscuras, dolorosas cualquiera de nosotros y de nosotras vea en sus ejecutorias que hay posibilidades de seguir pariendo un gran amanecer. De eso es que se trata, yo vengo por ahí inspirado, nada más que veo el uniforme de ustedes y se me paran los pelos, porque siento lo que hay detrás de cada acción de ustedes que implica un enorme sacrificio, muchísimos obstáculos qué superar, desafíos que no son ni mínimamente parecidos

a los desafíos que me hacen llorar a mí y que muchas veces me hacen sentir absolutamente avergonzado por no ser agradecido, por no tener la gratitud necesaria, pero cuando tengo un espejo como ustedes, cuando yo veo que el país, nuestro país, se llena —no hablemos de política—, se llena de desesperanza, se llena de frustración, se llena de obscuridad y entonces, de momento ustedes arrasan y de momento ustedes traen buenas nuevas, y de momento ustedes son el trofeo que ilumina nuestro camino y de momento, gracias Senador, porque en este lugar donde usualmente a veces viene gente que yo de verdad, me cuesta trabajo hasta pararme y saludarlo, en este lugar ustedes engrandecen, alumbran, sazonan, animan la vida de todos nosotros y nosotras.

Gracias en el nombre del país, gracias, porque aun cuando ustedes crean que nadie se da cuenta de sus desafíos y de sus triunfos, aquí en este Senado todos y todas nos sentimos absolutamente orgullosos alumbrados por su luz y bendecidos por su presencia.

Muchas gracias y bendiciones.

SR. PRESIDENTE: Gracias, al compañero Vargas Vidot.

Reconocemos a la compañera María de Lourdes Santiago Negrón.

SR. SANTIAGO NEGRÓN: Muchas gracias, señor Presidente. Muy buenas tardes a todos y todas, quiero comenzar por agradecer al Presidente del Senado, el que aceptara el que dedicáramos esta sesión a jóvenes, yo creo que la definición justa es la de la Invocación que ha hecho la Reverenda. Esta es una ocasión de alegría y de orgullo. Quiero saludar también, de manera especial, a las familias, a los voluntarios y voluntarias, a los Cuerpos Directivos de los Juegos Paralímpicos y de Special Olympics, en particular al Presidente Arnaldo Pérez que se estrena llegando él de una gran hazaña deportiva, seis (6) medallas de oro en los Master de Natación de Japón y por supuesto a estos y estas atletas extraordinarios y extraordinarias, esta es una gran celebración de la diversidad de nuestro país y de lo mejor que tiene archipiélago.

Siempre que invocamos al deporte y hace unos días estábamos recibiendo también a la Delegación de los Centroamericanos. Siempre que invocamos al deporte, yo creo que hay tres (3) cosas que nos mueven de una manera especial.

Primero, lo que representa la disciplina deportiva, más alto, más fuerte, más rápido como el reto al cuerpo humano, a lo que cada cual dentro de su espacio es capaz de lograr. En segundo lugar, que más allá del ratito que podemos ver lo que dure el juego de Golbol o los minutos de gimnasia rítmica o los segundos del powerliftting hay horas, días, meses, años de arduo trabajo y por eso es importante subrayar que hoy no solamente celebramos a nuestros atletas, celebramos también, a todos los entrenadores y entrenadoras, a todas las familias, este trabajo voluntario que no es solamente que se trate de una gestión bonita, de dedicación y amor, es que ahí están los números, en Special Olympics, en esta edición de las Olimpiadas Especiales, en una competencia de 7,000 atletas, nuestros y nuestras atletas regresaron con cincuenta (50) medallas.

En el caso de los Juegos Parapanamericanos en que compitieron veinte (20) países, setecientos treinta y nueve (739) nuestra delegación de once (11) llegó con ocho (8) medallas. Cuando todo esto se hace partiendo de las limitaciones que conocemos, es que de verdad, lo que ustedes hacen es una lección de la capacidad de nuestro país. Y creo que el tercer elemento de lo que nos hace experimentar a todos y todas el deporte, es como es capaz de avivar lo más poderoso del espíritu humano de la solidaridad, de la hermandad. Yo no sé cuántas veces yo he visto ya el video de Esmeralda "la sirenita" Encarnación, cuando al terminar sus doscientos (200) metros de natación, ya con su espacio en el medallero seguro, regresa a la piscina para auxiliar a su compañera de Arabia Saudita que había perdido el conteo y Esmeralda se metió al agua y nadó con ella, porque ese evento lo terminaban todas, creo que esa es de las demostraciones más hermosas del espíritu olímpico y de lo que el deporte puede hacer.

Por eso mi agradecimiento a todos y todas por esta ocasión de alegría y de orgullo, que sirva también de recordatorio a los que trabajamos y las que trabajamos en estos espacios de las cosas que nos quedan por hacer, de que tenemos para nutrir los espacios que ustedes ocupan, tenemos que fortalecer iniciativas como la de educación física adaptada, donde tenemos unos profesionales extraordinarios, generar espacios para que nuestros muchachos de Golbol, tengan una cancha dedicada específicamente a practicar.

Mi agradecimiento, mi respeto y mi admiración para los atletas, las familias, sus entrenadores. Muchas gracias, a todos y todas.

SR. PRESIDENTE: Gracias, a la compañera Maria de Lourdes Santiago Negrón.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Reconocemos que nos acompaña en esta Sesión Especial el compañero representante por el Distrito de Guayama-Salinas, Luis "Narmito" Ortiz, bienvenido.

Señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, queremos reconocer también la presencia de los atletas de tenis Johanne Guzmán y Christy Medina.

SR. PRESIDENTE: Reconocemos en su turno a la compañera Ana Irma Rivera Lassén.

SRA. RIVERA LASSÉN: Muchas gracias, señor Presidente y yo también me siento muy honrada de estar en esta actividad, le doy mucho las gracias por hacerla posible y, sin duda, también a usted señor Presidente y a la compañera María de Lourdes Santiago, que sé que estaba detrás de que esto se hiciera una realidad.

Yo quiero comenzar con una cita del Director Regional de UNICEF, para América Latina y el Caribe, Garry Conille que dice: "Todas las niñas y niños y adolescentes merecen igualdad de oportunidades que les permitan alcanzar su máximo potencial. Sin embargo, la iniquidad arropa la niñez con discapacidad y sus familias quienes constantemente se enfrentan a barreras que limitan sus derechos e inclusión y no podemos dejarles atrás".

La palabra discapacidad a mí siempre me causa conflicto, yo prefiero usar siempre la palabra diversidad, diversidades en todos los sentidos, movilidad, diversidad de muchas maneras, pero diversidad que tenemos todas las personas, porque la discapacidad en todo caso es de nuestra sociedad por la falta de compromiso a la inclusión que es lo que siempre debería hacer la manera en que nos referimos a todas las personas en nuestra sociedad, compromiso de inclusión con la diversidad.

Cuando estaba mirando sobre las Olimpiadas Especiales, sobre los Juegos Juveniles Parapanamericanos, ciertamente es un montón de alegría lo que uno encuentra y en el caso de las Olimpiadas Especiales, entender que no es hasta 1968 que realmente este movimiento comienza, pero comienza arrasando, arrasando las mentalidades de que las personas que pensaban que no era posible hacerlas, me parece que lo que estamos viendo aquí es una muestra de que lo posible siempre está, siempre que se dé oportunidad.

Acabando con esto, con las discriminaciones hacia todas las personas por diversidad funcional. En el caso de Puerto Rico sé que fue hasta 1977 que se comenzó, pero lo cierto es que debemos estar todo el tiempo dando no solamente apoyo, sino haciendo este tipo de actividades para dar visibilidad para que el pueblo de Puerto Rico vea a nuestra juventud en todas sus diversidades, sintamos orgullo por nuestra juventud en todas sus diversidades, pero también compromiso en apoyar. Esas cincuenta (50) medallas de los Juegos Mundiales de las Olimpiadas Especiales, sin duda no solamente están en las casas colgadas, y en su momento colgadas de los cuellos de los jóvenes y las jóvenes, sino que están en el corazón del pueblo de Puerto Rico.

En cuanto al Comité Paralímpico de Puerto Rico, sin duda que es más reciente, tenemos que seguir mirando y dándole apoyo necesario, porque también llevaron una delegación a los Juegos Parapanamericanos Juveniles en Bogotá 2023, con una delegación igualmente exitosa no solamente por el desempeño, sino porque pusieron todo su corazón en traer a Puerto Rico más orgullo, además, de cualquier medalla. Yo creo que en Puerto Rico no solamente hay que estar pendiente de dar al apoyo necesario a estas iniciativas, sino que las políticas públicas lo reconozcan. No creo que baste con reconocer que la educación es un derecho humano, con reconocer que es un derecho para todas las personas sin distinción. No basta tampoco que el deporte sea reconocido como parte de la educación y todo también lo relacionado a la salud, no basta con que eso se quede ahí, porque si no simplemente serían palabras huecas, si no hay acceso e inclusión de verdad, con compromiso, con recursos, entonces son palabras que se las lleva el viento, no hay compromiso.

Mis felicitaciones y reconocimiento a estas y estos jóvenes, a sus familias, a las personas entrenadoras, a la directiva, a las organizaciones y entidades que les apoyan por el esfuerzo y consistencia en mantener su derecho a ser parte de las competencias deportivas y a ser parte por igual y sin discriminación del pueblo de Puerto Rico, por la inclusión de todas las personas.

Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, a la compañera Ana Irma Rivera Lassén.

Reconocemos a la compañera Nitza Moran.

SRA. MORAN TRINIDAD: Muy buenas tardes a todos. Para mí es más que un privilegio estar aquí compartiendo con una serie de personas sumamente especiales. Como mamá de una atleta joven entiendo el sacrificio, el compromiso, lo sacrificado y el tiempo que da cada una de las personas que se encuentran en las gradas en el día de hoy.

Gracias por haber creído en sus hijos, gracias por haber creído en sus nietos, en sus sobrinos, quizás hermanos, de eso se trata de estar comprometido con la juventud de Puerto Rico. Y esta juventud que llamamos especial, no son especiales porque tienen una condición biológica, son especiales porque cada uno de ellos nos enseñan todos los días que la vida tiene un valor especial, que las cosas chiquitas son las más importantes y que las cosas grandes son las que se quedan grandes.

Special Olympic empezó en mi vida empezando mi cuatrienio y cuando tocaron a mi puerta sentí el calor humano que cada uno de ustedes reflejaron en mí y en mi hija, quizás los donativos se quedan cortos, pero a través del tiempo el sacrificio que hicieron cada uno de ustedes en sus prácticas, a veces lloran, a veces se frustran, a veces dicen ya no puedo más y hoy, hoy celebramos, no cincuenta (50) celebramos el cien por ciento (100%) de lo que dieron nuestros niños en esas Olimpiadas. Gracias por poner a Puerto Rico en alto, para mí, mi admiración y mi respeto, Puerto Rico está en deuda con ustedes.

Gracias, a todos ustedes por haber venido en la mañana de hoy. Gracias, Presidente, por haberle hecho este homenaje a estos Niños Especiales.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera Nitza Moran.

Algún compañero o compañera que desee expresarse.

Compañero Juan Zaragoza.

SR. ZARAGOZA GOMEZ: Buenas tardes a todos y bienvenidos.

Desde al comienzo de la civilización el deporte siempre ha sido una parte fundamental del ser humano -¿verdad?- de hecho, el deporte es de esas pocas cosas que nos distingue de las otras especies que habitan este planeta, porque es la única actividad físicas, somos la única especie que hace una actividad física que no sea con el propósito de defenderse, de alimentarse o de procrearse.

El deporte ha evolucionado a través de los siglos y se ha convertido en parte fundamental de la idiosincrasia y de la cultura de los países. Puerto Rico tiene una historia bellísima -¿verdad?- y muy extensa con sus héroes deportivos, desde el principio del Siglo 20, boxeadores, peloteros, principalmente hombres -¿verdad?- gracias a Dios que hemos evolucionado en eso. Esos héroes a modo de encantamiento han sido capaces de paralizar un país, han sido capaces de hacernos soñar, de hacernos celebrar, de hacernos llorar y tal vez por razones de nuestras limitaciones geográficas -¿verdad?- y otras limitaciones, nosotros celebramos de una forma muy especial cuando un boricua triunfa en una gesta deportiva a nivel mundial. Esa lista de héroes, que es bastante extensa, hoy se honra en incluirlos a todos ustedes, de esas décadas de cada uno de ustedes hay una historia de superación, de esfuerzo y estoy convencido que en el diccionario de los puertorriqueños de ahora en adelante no podremos usar la palabra héroes sin incluirlos a todos ustedes.

Así que de mi parte expreso mi agradecimiento, mi orgullo de ver aquí junto a nosotros otro nuevo grupo de héroes deportivos de nuestra patria.

Gracias, señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Gracias, compañero Juan Zaragoza.

Reconocemos al compañero senador Ramón Ruiz.

SR. RUIZ NIEVES: Muchas gracias, señor Presidente y buenas tardes a nuestros jóvenes homenajeados, los entrenadores, al público en general que nos acompañan hoy, a los compañeros senadores. La fecha del 29 de agosto del 2023, van a quedar en el corazón de cada uno de nosotros y de ustedes. Ustedes tuvieron una gran responsabilidad de acudir a ese evento en Berlin, esa fecha del 17 al 25 de junio del 2023, una fecha que quedará en el corazón de cada uno de ustedes que fueron con el deseo y el compromiso y la superación de lograr para Puerto Rico unas premiaciones, pero no era solamente para nosotros los puertorriqueños, sino que si miramos hacia atrás y vemos otros que no tienen ningún tipo de limitación, no buscan esa superación o ese resto para echar el resto y decir aquí estoy yo, lo pude hacer, lo logré. Y ustedes que estuvieron allí, en cada uno de ustedes está ese momento, esa alegría que se vivió, porque no solamente es participar en esa disciplina, es el esfuerzo y el compromiso y la dedicación que los llevó durante años de preparación para llegar allí a participar en este evento y eso significa mucho para cada uno de ustedes y para nosotros, porque no es simplemente el ganar una presea, sino el esfuerzo que conlleva la disciplina y el sacrificio de sus padres, de ustedes como entrenadores que dijeron presente todo el tiempo y nunca bajaron un minuto de intensidad cuando había un obstáculo, aquí estamos. Eso demuestra que en la vida no hay limitaciones. Si yo me propongo algo, lo puedo lograr. Si me propongo llegar a donde yo quiero, lo puedo hacer. Y en muchas ocasiones se escucha la frase "yo no lo puedo hacer", "¿para qué?", "¿por qué lo voy a hacer?"

Y hace un tiempo atrás, jóvenes, aquí se trabajó una medida sumamente importante para que Puerto Rico pudiera seguir trabajando en eventos nacionales, panamericanos, centroamericanos, olimpiadas, juegos mundiales como estos, se trabajó una medida sumamente importante que se convirtió en la Ley 108 de 2022. A mí me tocó la responsabilidad, jóvenes atletas, de trabajar una medida para darle a Puerto Rico lo que se conoce como la Ley Antidopaje, para poder nosotros echar hacia adelante el deporte de Puerto Rico, porque había también unas limitaciones que le habían dado al deporte en Puerto Rico.

Y hoy, cuando se les rinde reconocimiento a ustedes, y hablamos y miramos, y María de Lourdes mencionaba ahorita la cantidad, 190 delegaciones estuvieron allí presente, 190 delegaciones, cerca de 7,000 atletas entre unos y otros que dijeron allí, y los de nosotros echaron el resto. Y yo he escuchado aplausos de parte de ustedes hacia lo que nosotros hemos expresado aquí, pero yo creo que el aplauso tiene que ser de nosotros ante ustedes, que echaron el resto por Puerto Rico.

Y yo, señor Presidente, esta mañana compartía con la Vicepresidenta del Senado en una vista pública donde estaba el Departamento de Recreación y Deportes, estaba la señora Presidenta del Comité Olímpico Sara Rosario, que no sé si está por aquí con nosotros, y hablábamos de todas las cosas que existen en Puerto Rico que nos unen como país. Y sin embargo las pequeñitas son las que nos dividen. Las grandes que tenemos que celebrar, esas no las miramos. Y por eso mencioné hablando de la fecha del 29 de agosto, que va a significar mucho en nuestro Senado de Puerto Rico, el Senado de ustedes, donde nosotros tenemos una gran responsabilidad para trabajar, conseguir las herramientas, levantar las facilidades recreativas y deportivas y los fondos concernientes para cada vez que se vaya a dar un viaje o un atleta de nosotros nos quiera representar, exista ese dinero, ese fondo para nosotros poder responder. Y que esta no sea la primera de muchas. Esa edición, que fue la número 16, se va a seguir repitiendo otras ediciones más. Y nosotros tenemos que desde aquí, desde el Gobierno, darle a ustedes las herramientas necesarias para que jóvenes sigan echando hacia delante, porque en ustedes no hay limitaciones, si no está el futuro de Puerto Rico.

¡Enhorabuena! Dios los bendiga hoy, mañana y siempre. Y gracias por poner en alto la isla de Puerto Rico, la Isla del Encanto.

Dios me los bendiga, jóvenes.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias al compañero Ramón Ruiz.

Reconocemos a la compañera Rosamar Trujillo.

SRA. TRUJILLO PLUMEY: Muy buenas tardes a todos los presentes. Y me uno a todas las palabras hermosas que han dicho nuestros compañeros.

Veo muchos rostros conocidos del Distrito. Me enorgullece de dos jóvenes, Ariana y Fabián. Ariana, yo creo que a sus abuelos, a su familia, gracias, gracias, gracias, mil gracias. Yo creo que todos hemos visto la evolución de Ariana en toda su trayectoria. Y Fabián, un joven cariñoso, que nos sentimos muy orgullosos.

Hablamos del deporte, de las bondades del deporte. Y si algo es representativo de eso es esta gente que está aquí, estos jóvenes. El deporte transforma, cambia, hace comunidad. Aquí hay una comunidad que se ha desarrollado, la comunidad de las familias, de los líderes, de los voluntarios que están desprendidamente aquí trabajando. Hay muchas personas aquí que se enriquecen de este trabajo y apenas cobran un salario, porque lo hacen por la empatía y por la riqueza que les sale de cada uno de los corazones de ayudar. Si entrenar a un atleta es cuesta arriba, entrenar a estos jóvenes especiales es una bendición, porque yo sé que nos enseña que no hay barreras, que no hay limitación, que solamente hay una forma diferente de hacer las cosas. Pero cuando le ponemos el empeño y el corazón todo se logra.

Nuevamente, a cada uno de ustedes, mil gracias. Ariana, gracias. Fabián, gracias. Yo sé que los vamos a seguir viendo más adelante. Sé que son héroes y son campeones de por sí. A sus familiares, mil bendiciones. Gracias siempre por todo lo que hacen. Ese corazón humanitario y por siempre ver más allá de lo que la gente puede ver, por ver posibilidades siempre y por siempre andar con el corazón aquí, agarradito para cada uno de ustedes.

A sus familiares y a todos, gracias. Nunca se quiten. Siempre estén ahí para todos, porque realmente Puerto Rico necesita empatía, necesita gente con corazón y con bondad y con visión de ver posibilidades en lo imposible.

Bendiciones a todos.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera Rosamar Trujillo.

Reconocemos al compañero Rafael Bernabe.

SR. BERNABE RIEFKOHL: Muchas gracias, señor Presidente.

Me uno a todas las palabras que se han hecho y a las felicitaciones a nuestros atletas. Es realmente emocionante. Nada más, como dijo alguien por ahí, nada más llegar por ahí y ver ese uniforme con el nombre de Puerto Rico en la espalda de ustedes es algo que emociona a cualquiera.

Pero yo quisiera hablar muy rápidamente sobre cómo la gesta de ustedes es importante no solo para las personas con diversidad funcional, sino para todo el mundo, para todos nosotras y nosotros. Nosotros vivimos en una sociedad en que lo que predomina es la competencia. Lo que predomina en nuestro sistema económico es la noción de que cada empresa, de que cada entidad económica debe competir una con la otra en la búsqueda de la mayor ganancia posible. Y en una sociedad que se organiza de esa manera, en que hay que estar constantemente aumentando la productividad, medida como producir lo más posible en el menor tiempo posible, se va a atender, a privilegiar y se privilegia al que se mueva más rápido, al que aprenda más rápido, al que no haya o que no necesite modificaciones en su entorno físico para poder funcionar, al que le salga más barato al patrono, ese es el que se va a privilegiar. Y en una sociedad organizada de esa manera, como la nuestra, la persona con diversidad funcional, que no necesariamente es la que se mueve más rápido o no necesariamente es la que aprende más rápido, o que necesita modificaciones en su entorno, siempre va a ser discriminada. Siempre va a ser subvalorada. Siempre va a ser relegada. Quizás se le tolere. Les doy un ejemplo, las reglamentaciones y leyes del salario mínimo federal permiten que a las personas con diversidad funcional se les pague menos que el salario mínimo porque se les valora como menos importantes que el resto de los trabajadores y trabajadoras.

Nosotros aspiramos a una sociedad en que lo que prevalezca sea no la competencia, sino la colaboración y la solidaridad, en que se valore a todos los seres humanos porque son seres humanos, independientemente si corren más rápido o aprenden más rápido o se mueven más rápido, o si ven mejor o si oyen mejor, simplemente porque son seres humanos. Y que la sociedad les garantice a todos los seres humanos, no importa cuán productivos sean, no importa que usted mida la productividad, una vida plena. Esa es la sociedad a que nosotros aspiramos. Pero qué interesante que eso no solo sería bueno para las personas con diversidad funcional, eso sería bueno para todo el mundo. Es la sociedad que necesitamos todos y todas, no solo las personas con diversidad funcional.

Así que yo les agradezco la gesta que ustedes han dado, el ejemplo que ustedes han dado, porque su ejemplo nos da un arma más, un instrumento más para luchar por esa sociedad más justa para todos y todas. Para ustedes y para todos y todas, como dije. Así que muchas gracias, por ese ejemplo. Y gracias por ese instrumento para seguir luchando por la justicia.

Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias al compañero Rafael Bernabe.

Reconocemos a la compañera Wandy Soto.

SRA. SOTO TOLENTINO: Gracias, señor Presidente y a todo el equipo de trabajo que hicieron posible esta actividad.

Algo que me llamó la atención al comienzo, y quisiera repetirlo, que dice el Salmo que trajo la Reverenda, que dice: "Mi embrión vieron tus ojos y en tu Libro estaban escritas todas aquellas cosas que fueron luego formadas". Algo que nos debe llenar de orgullo y saber que el Todopoderoso siempre nos tiene presente en cada una de las actividades realizadas. Y a cada familia con gratitud y con mucha alegría también reconocemos, porque estos jóvenes obtuvieron estas medallas, en equipo. Su familia, en equipo. Sus maestros y entrenadores, en equipo. Y se necesita pasión, y a mí me gustaría que muchos de los que nos ven y nos escuchan tomemos de ejemplo este espacio para decir que se necesita pasión y creer en uno mismo. Nosotros, ellos, cada jovencito que hay aquí fueron un ejemplo y un modelo para que nosotros también creamos en nosotros mismos.

Y hoy le damos las gracias. ¿Y saben qué? Doy gracias porque estas 50 medallas nuevas quedan escritas en la historia de Puerto Rico en el 2023. Y por eso y por muchas cosas más me uno a las palabras de nuestros compañeros, pero en especial felicito a los jovencitos Fabián, Adriana y Sofía, que son de nuestro Distrito hermoso de Humacao. Que Dios les bendiga. No se rindan, porque hoy comienza una historia nueva que contar en el libro de Puerto Rico.

Bendiciones a todos. Gracias, Presidente.

SR. PRESIDENTE: Gracias.

Reconocemos entonces el turno de la Portavoz de la Mayoría Alterna, la compañera Migdalia González.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Muchas gracias, señor Presidente.

Indiscutiblemente esta Sesión Especial recibiéndolos a todos y cada uno de ustedes, nos llena de orgullo y mucha satisfacción.

Todos sabemos que el deporte nos hermana, nos hace olvidar nuestras diferencias y nos hace sentir sumamente orgullosos cuando vemos ese uniforme que dice Puerto Rico. En esta ocasión, al ser ustedes quienes nos representan, tiene un doble significado, doblemente importante, porque no solamente se han superado o han superado los obstáculos que puedan encontrar en el camino, sino que se convierten en ejemplo para todo Puerto Rico. Han sido ejemplo de tenacidad, de voluntad, de fuerza y de energía para seguir adelante y llenarnos de satisfacción al ver que regresan a nuestro amado Puerto Rico con 50 medallas.

No obstante, quiero aprovechar esta ocasión para enviarle un mensaje al Gobernador de Puerto Rico. Esta senadora presentó el Proyecto del Senado 487, con el que se pretendía que todas las facilidades e instalaciones deportivas que se construyeran de este momento en adelante fueran adaptadas para las personas con diversidad funcional. El Gobernador vetó el proyecto. Así que junto a todos ustedes yo quiero decirle, si hoy estos jóvenes y estas jóvenes nos llenan de orgullo sin tener todas las facilidades y todas las herramientas a su alcance con 50 medallas, cuánto más podríamos hacer si le diéramos las herramientas y pudiéramos tener las facilidades en óptimas condiciones para que se desarrollaran. Nosotros necesitamos un Puerto Rico inclusivo, un Puerto Rico que respete la diversidad, y para eso aquí tenemos el ejemplo.

Así que a todos ustedes, los felicito. Y finalmente, Gobernador, cuando nuevamente reciba el proyecto que acabamos de radicar, por favor, para beneficio de todas las personas con diversidad funcional, fírmelo.

Muchas gracias, señor Presidente. Esas son mis palabras.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera Portavoz.

Adelante

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, en este momento nos place a todos los aquí presentes escuchar el mensaje de Su Señoría.

Muchas gracias. Vicepresidenta.

- - - -

Es llamada a presidir y ocupa la Presidencia la señora Marially González Huertas, Vicepresidenta.

SR. DALMAU SANTIAGO: Señora Presidenta.

SRA. VICEPRESIDENTA: Presidente Dalmau Santiago.

SR. DALMAU SANTIAGO: Para unas palabras.

# SRA. VICEPRESIDENTA: Adelante.

SR. DALMAU SANTIAGO: Distinguidos asistentes, atletas destacados, amantes del deporte, hoy nos reunimos aquí para celebrar un logro extraordinario y un motivo de orgullo para todos los puertorriqueños. Este Senado tiene un compromiso inquebrantable con el deporte y con la juventud. Tan es así, que hemos promulgado de manera unánime la Ley 5 del 2022, que asigna mayores recursos para nuestras instituciones deportivas, federaciones y atletas; así como la Ley 45, que declara el primer lunes de febrero de cada año como el Día de Reconocimiento para Atletas Puertorriqueños y Puertorriqueñas de Olimpiadas Especiales. Este ha sido nuestro compromiso, y hoy nos encontramos para honrar y celebrar a la organización Special Olympics, a nuestro increíble grupo del equipo Paralímpico de Puerto Rico, así como dos atletas excepcionales de Tae Kwon Do.

El deporte paralímpico es el escenario donde la fuerza, la perseverancia y la determinación se unen para superar cualquier adversidad. Nuestro equipo Paralímpico de Puerto Rico ha demostrado que no hay limitaciones, sino un trampolín hacia la grandeza. Cada uno de estos atletas ha enfrentado desafíos que la mayoría de nosotros no puede imaginar, y a pesar de ello han competido a nivel internacional, con pasión y dedicación.

En ese contexto, aplaudimos la gran labor de Special Olympics Puerto Rico. Esta extraordinaria organización ha dejado una huella imborrable al poder brindarle a estos atletas la oportunidad de competir, crecer y triunfar. A través del poder del deporte, Special Olympics promueve la inclusión, el respeto y la determinación, inspirando a atletas a alcanzar sus metas y demostrando que todos poseen habilidades excepcionales. Su compromiso inquebrantable y el espíritu de comunidad han creado un legado de aceptación.

Reconocemos, también, al Comité Paralímpico de Puerto Rico y a los 11 integrantes de nuestro equipo, quienes participaron en los Juegos celebrados en Bogotá y se destacaron por su valentía, dedicación y compromiso. De estos, 6 participaron en la disciplina de Paraatletismo, conquistando 9 medallas, 3 medallas de oro, 5 medallas de plata y 1 de bronce. Cabe destacar que estos 6 atletas están clasificados ya para participar en los Juegos Parapanamericanos, a celebrarse en el mes de noviembre en Santiago de Chile.

Además, distinguimos a Yaimillie Díaz Colón, a Mari Vázquez Collazo y José Rafael Ramos Rodríguez, que ya habían clasificado para participar del Campeonato Mundial de Paraatletismo, celebrado recientemente en París, Francia. Son ejemplos vivientes de que no hay obstáculo insuperable cuando se tienen la determinación de alcanzar metas más allá de lo que es convencional. Su esfuerzo y dedicación han elevado el nombre de Puerto Rico a nuevas alturas en el escenario mundial del deporte.

De igual manera, el equipo de Golbol de Puerto Rico estuvo integrado por 5 jóvenes, atletas no videntes, ofreciendo muy buenos enfrentamientos contras equipos poderosos de Las Américas. Destacamos su brillante actuación al derrotar al equipo de Cuba y Venezuela, demostrando que a Puerto Rico se respeta.

No podemos dejar de destacar a dos estrellas brillantes en el mundo del Tae Kwon Do adaptado, Fabián Ortiz y Ariana Santiago. Estos dos atletas han demostrado que la excelencia no conoce barreras. Con sus habilidades asombrosas y su pasión han demostrado que el Tae Kwon Do es un deporte donde el espíritu indomable puede brillar sin importar las circunstancias. Fabián Ortiz, con su destreza en el Tatami, ha dejado una marca imborrable en el Tae Kwon Do adaptado. Su disciplina y enfoque nos inspiran a todos a perseguir nuestros sueños sin importar las dificultades que enfrentemos.

Ariana Santiago, con su gracia y poder en cada movimiento, ha conquistado corazones y medallas por igual. Su dedicación y esfuerzo son un testimonio del espíritu resiliente de nuestra isla. Hay que recordar que con cada medalla ganada, es un logro colectivo, un testimonio de esfuerzo y dedicación no solo de los atletas, sino de sus familias, entrenadores, voluntarios y todo el pueblo de Puerto Rico que los apoyan con nuestro aliento incondicional. Juntos formamos una comunidad unida que celebra no solo los triunfos, sino también la resiliencia y la determinación que encarnan.

En este día de celebración resaltamos que la verdadera grandeza no solo se mide en medallas, sino en la pasión, la dedicación y el coraje que se requiere para superar estos desafíos. Nuestro Equipo Paralímpico, Special Olympics y nuestras atletas del Tae Kwon Do nos enseñan que no hay límites para lo que podemos lograr cuando nos comprometemos con nuestras metas con todo nuestro corazón y alma.

Felicidades a nuestros equipos Paralímpico de Puerto Rico, Special Olympics y a los increíbles atletas Fabián Ortiz y Ariana Santiago. Que su legado continúe inspirando a generaciones futuras a alcanzar metas inimaginables.

¡Arriba Puerto Rico! Y que Dios les bendiga a todos.

SRA. VICEPRESIDENTA: Muchas gracias, presidente Dalmau Santiago.

----

Ocupa la Presidencia el señor José L. Dalmau Santiago.

----

SR. PRESIDENTE: Señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, ahora le corresponde el turno a la lectura de las mociones que este Honroso Cuerpo ha aprobado con motivo de esta Sesión Especial, tres compañeras senadoras harán lectura de las mociones.

La primera de ellas, a cargo de la senadora Santiago Negrón, quien dará lectura a la moción de las Olimpiadas Especiales. Eventualmente, la senadora del Distrito de Ponce y Vicepresidenta del Senado Marially González Huertas dará lectura a la moción del Comité Paralímpico. Y finalmente, pero no menos importante, la senadora del Distrito de Humacao Rosamar Trujillo Plumey dará lectura a la moción para los Atletas Especiales del Tae Kwon Do.

Breve receso.

SR. PRESIDENTE: Para un breve receso en Sala.

### **RECESO**

SR. PRESIDENTE: Compañera María de Lourdes Santiago Negrón.

SRA. SANTIAGO NEGRÓN: Señor Presidente.

Procedo a leer la Moción de Felicitación presentada por esta servidora junto al honorable José Luis Dalmau, la honorable Marially González, Javier Aponte Dalmau; las senadoras Migdalia González, Ada García Montes; Ramón Ruiz Nievez, Rubén Soto, Rosamar Trujillo Plumey, Gregorio Matías Rosario, Wanda Soto Tolentino, William Villafañe, Ana Irma Rivera Lassén y Rafael Bernabe Riefkohl.

Moción de Felicitación.

El Senado de Puerto Rico reconoce a las atletas y los atletas miembros de la Delegación de Puerto Rico en la Decimosexta Edición de las Olimpiadas Especiales 2023. La Delegación de Puerto Rico en la Decimosexta Edición de las Olimpiadas Especiales, celebradas en Berlin, Alemania, regresa

al país luego de lograr una gesta titánica, en una serie de eventos en los que participaron cerca de 7,000 atletas de 190 países, Puerto Rico culminó su participación con 50 medallas, en total: 21 de oro, 18 de plata y 11 de bronce.

El Senado de Puerto Rico afirma que el triunfo de nuestros atletas es reflejo de la gallardía, perseverancia y espíritu de lucha y superación de nuestro pueblo. Su dedicación y sus logros no solo nos llenan de alegría y orgullo, sino que enaltecen el sitial de nuestro país ante el mundo.

Este Cuerpo Legislativo felicita de todo corazón a cada atleta que vistió nuestros colores, así como a sus compañeros y compañeras unificadas, entrenadoras, cuidadoras, madres y el cuerpo de la misión por sus ejecutorias. Enhorabuena. Muchas gracias por esta alegría que nos regalan.

Por lo antes expuesto, el Senado de Puerto Rico reconoce a cada atleta, integrante de la Delegación de Puerto Rico en las Olimpiadas Especiales 2023, por conducto de la Directora Ejecutiva de Special Olympics, la señora Mayra Meléndez. Y para que así conste, firman y sellan la presente en San Juan el señor Presidente del Senado y el señor Secretario el viernes, 30 de junio del año 2023.

SRA. GONZÁLEZ HUERTAS: Señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Compañera Marially González.

SRA. GONZÁLEZ HUERTAS: Para dar lectura a la Moción de Felicitación de parte del Comité Paralímpico.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

SRA. GONZÁLEZ HUERTAS: El Senado de Puerto Rico aprobó la Moción 1003, presentada por el senador Ramón Ruiz Nieves, el senador José Luis Dalmau, el senador Javier Aponte Dalmau; las senadoras Migdalia González, Ada García, Elizabeth Rosa Vélez; los senadores Héctor Santiago, Rubén Soto, Albert Torres Berríos; la senadora Rosamar Trujillo Plumey; el senador Juan Zaragoza Gómez y esta servidora Marially González.

La siguiente lee como sigue. Moción de Felicitación.

El Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico reconoce al Comité Paralímpico de Puerto Rico a través de su Presidente, el señor Germán Pérez Rodríguez, por su labor y logros alcanzados durante los Juegos Juveniles Panamericanos 2023, celebrados en Bogotá, Colombia, del 2 al 12 de junio del año en curso.

El COPAPUR es integrante del Comité Paralímpico Internacional, organismo que agrupa a más de 190 países en todo el mundo y responsables de implantar sus políticas deportivas en Puerto Rico. Fue fundado en 1995 como el organismo rector del Paradeporte o Deporte Adaptado de alto rendimiento de Puerto Rico. Su misión es proveer un servicio de alto rendimiento y de excelencia a nuestros atletas para ayudarles a posicionarse en las competencias nacionales e internacionales. El COPAPUR es una organización deportiva proactiva y líder en la transformación de atletas con diversidad funcional, promoviendo el desarrollo y participación para conseguir la excelencia deportiva.

Durante los Juegos Juveniles Panamericanos 2023, el COPAPUR se honró con la participación de una delegación juvenil que estuvo compuestas por 11 paradeportistas, de los cuales 6 participaron en la disciplina de paraatletismo, conquistando 9 medallas, 3 de ellas de oro, 5 medallas de plata y 1 bronce; y otros 5 jóvenes que formaron parte del equipo de Golbol de Puerto Rico, quienes derrotaron a los equipos de Cuba y Venezuela.

Por lo antes expuesto, el Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico reconoce los logros alcanzados por el COPAPUR durante los Juegos Juveniles Parapanamericanos 2023. Les exhortamos a continuar incentivando el deporte y la excelencia para todos y todas.

Para que así conste, firman y sellan en la presente el Secretario del Senado Yamil Rivera Vélez y el Presidente del Senado, honorable José Luis Dalmau Santiago.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera Marially González.

Reconocemos a la compañera Rosamar Trujillo para la lectura de otra de las mociones.

SRA. TRUJILLO PLUMEY: Señor Presidente, para darle lectura a la moción a los dos jóvenes que se destacaron en Tae Kwon Do.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

SRA. TRUJILLO PLUMEY: El Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico certifica en Sesión Ordinaria, celebrada el 21 de agosto del año en curso, aprobó la Moción 1004, presentada por el senador, honorable Ramón Ruiz Nieves, y a la que se unen los senadores José Luis Dalmau Santiago, la senadora Marially González Huertas, el senador Javier Aponte Dalmau, los senadores Migdalia González Arroyo, Ada I. García Montes, Elizabeth Rosa Vélez, el honorable Héctor R. Santiago Torres, Rubén Soto Rivera, Albert Torres Berríos, Juan Zaragoza y la senadora que aquí está hablando.

Y dice así. Me gustaría que los dos jóvenes se pusieran de pie, Fabián y Ariana. Dice: El Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico reconoce a Fabián Ortiz Delgado y Ariana Santiago Bobonis por su participación y ejecutorias durante el Segundo Tae Kwon Do 2023, Chief World Championship, celebrado en Argentina el 5 de agosto de 2023.

El Segundo Tae Kwon Do 2023 Chief World Championship fueron escenario donde la fuerza, la perseverancia y la determinación se unieron para superar toda adversidad. Durante el mencionado campeonato nuestros atletas demostraron que la discapacidad no es una limitación, sino un trampolín hacia la grandeza. Nuestra delegación dejó su huella en la competencia, proyectando dedicación y esfuerzo incansable, inspirando a todo un país con su pasión y logros. Sin duda alguna son orgullo boricua.

Por lo antes expuesto, el Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico reconoce los logros alcanzados por Fabián Ortiz Delgado y Ariana Santiago Bobonis durante el Segundo Tae Kwon Do 2023, Chief World Championship. Le exhortamos a continuar sirviendo como inspiración para las próximas generaciones y a continuar poniendo el nombre de Puerto Rico en alto.

Y para que así conste, firmamos y sellamos la presente en San Juan, Puerto Rico, hoy lunes, 21 de agosto de 2023. Enhorabuena a ambos. Y felicidades.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera senadora Rosamar Trujillo.

Señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, nos corresponde escuchar ahora los Mensajes de Aceptación. El primero de ellos lo ofrecerá el Presidente de la Junta de Directores de Olimpiadas Especiales, el señor Arnaldo Pérez Morales. Luego escucharemos al señor Víctor Rivera Núñez, Secretario General del Comité Paralímpico.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

SR. PÉREZ MORALES: Buenos días a todas las personas que nos acompañan durante la mañana de hoy, en especial a los que estamos reconociendo en el día de hoy, a los atletas del Tae Kwon Do, a los atletas paralímpicos y a todos los atletas de Special Olympics Puerto Rico.

A nombre de todos los que componemos la familia de Special Olympics Puerto Rico, agradecemos de manera especial a este Senado de Puerto Rico por la invitación y el reconocimiento que se le hace a estos atletas, en el caso de Especial Olympics, por su desempeño durante los Juegos Mundiales de Special Olympics celebrado en junio pasado, en Berlín, Alemania, donde como ya se ha mencionado, logramos un total de 50 medallas, entre ellas 21 medallas de oro. Estos resultados no se hubiesen logrado, en primer lugar, sin el apoyo incondicional de familiares que día a día están con todos nuestros atletas asegurándose que reciban su entrenamiento, que vayan a sus competencias y tampoco sin el apoyo de estos entrenadores que, de manera voluntaria, se han hecho cargo de todos

estos atletas para que puedan desarrollar su potencial al máximo, como pudimos ver todos los que estuvimos presentes en Alemania.

Gracias a los esfuerzos de organizaciones como Special Olympics, poco a poco se van abriendo puertas y espacios para atletas con discapacidad intelectual y diversidad funcional. Gracias a nuestros atletas podemos mostrarles lo que son capaces cuando se les da la oportunidad. La realidad, nunca dejan de sorprendernos. Pero, a pesar del camino recorrido, todavía queda mucho por hacer para que esta población tenga todas las oportunidades para desarrollar sus vidas plenamente.

Por último, un llamado a apoyar todas las iniciativas en pro de las personas con discapacidad intelectual y diversidad funcional, un llamado a que nos sirvan de portavoces en todas las esquinas de Puerto Rico para que más personas con discapacidad intelectual, con diversidad funcional, se unan a estos espacios. En 17 años vinculado a Special Olympics he sido testigo del desarrollo de decenas de atletas, algunos de ellos están aquí presentes hoy, y entre otros, personas como yo. Con el deporte como nuestra herramienta principal estamos comprometidos a seguir transformando vidas.

Una vez más, gracias por reconocer los logros de nuestros atletas y por su ayuda para seguir trabajando para que la inclusión no sea un slogan ni algo temporero, sino parte del día a día de Puerto Rico y del mundo entero.

Muchísimas gracias.

SR. PRESIDENTE: Le agradecemos al señor Pérez Morales.

Señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, nos corresponde ahora escuchar el mensaje del señor Víctor Rivera Núñez, Secretario General del Comité Paralímpico.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

SR. RIVERA NÚÑEZ: Gracias a este Honroso Cuerpo y su señor Presidente. Bendiciones y mucha salud para todos, sobre todo a esos familiares, padres, abuelos, todos, por apoyar a cada uno de nuestros atletas.

A nombre del doctor Germán Pérez Rodríguez, Presidente del Comité Paralímpico de Puerto Rico, que se encuentra precisamente en París, en la reunión de Jefes de Misión, que desde ayer el conteo regresivo que estamos a un (1) año, y Puerto Rico va a estar ahí. Próximamente estamos trabajando en la meta de llegar a Santiago 2023 en los próximos Juegos Parapanamericanos, en Santiago, y ahí estarán nuestros paraatletas. Estamos trabajando para eso.

Pero estamos hoy aceptando con mucha humildad y mucho cariño este reconocimiento que nos hacen a nuestros paraatletas, acompañado de nuestros amigos de Special Olympics y nuestros compañeros de Tae Kwon Do. A cada uno de ellos, de estas organizaciones, felicidades. Sé el arduo trabajo que hay, que han hecho y que siguen haciendo.

Y aprovecho y me dirijo a cada uno de este Cuerpo que componen este Cuerpo a que utilicen a cada uno de nuestros paraatletas y atletas y que aprovechen el especial. Este es el proyecto que más barato les sale en cada uno de los proyectos que ustedes tienen su responsabilidad para Puerto Rico. No es un gasto, es una inversión. La retención de más jóvenes en nuestras escuelas a través de la herramienta del deporte. Menos confinados en nuestras cárceles utilizando la herramienta del deporte. Más inclusión, más empatía, pero sobre todo, el desarrollo de los valores que hace falta en nuestro país y aportamos al mundo. El deporte es disciplina, es entusiasmo y es cambio de vida. Sigo insistiendo, es el proyecto de inversión más barato.

Los entusiasmo a cada uno de ustedes los senadores que están aquí sentados a que sigan luchando para que esos proyectos, donde tengamos nuestras instalaciones recreativas y deportivas, tengan áreas inclusivas para nuestros paraatletas con diversidad funcional. Aquí no hay impedimentos. Aquí no hay nada imposible. Ustedes tienen el compromiso con el pueblo y queremos

que sigan luchando por esas medidas que van a favor de estos que celebran el trabajo en el día de hoy, y que repito, recibimos con cariño y humildemente a nombre de cada uno de los paraatletas que se levantan todos los días a entrenar, a sudar y cumplir con el compromiso para Puerto Rico, no solamente para representarnos deportivamente, sino como embajadores de nuestro país, que es parte de ese compromiso que tenemos a cada uno de los países que ponemos el nombre de Puerto Rico en alto.

A nuestros paraatletas, gracias, por el compromiso, y sigan siendo ejemplo para otros niños y jóvenes, y sobre todo a los familiares, que dejan a esos niños y jóvenes con posiblemente diversidad funcional para que los dejen también participar y seamos más visibles para ser el ejemplo del pueblo de Puerto Rico.

Muchas felicidades, Special Olympics, compañeros, entrenadores, gracias, atletas, gracias, "tae kwon doistas", gracias. Y que tengan feliz tarde.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias a don Víctor Rivera Núñez, Secretario General del Comité Paralímpico.

Y reconocemos en estos momentos a la señora Portavoz.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Señor Presidente, solicitamos un breve receso para que los distinguidos invitados pasen al Estrado Presidencial para tomarnos la foto oficial con todos. Previo a ello, le haremos entrega de unas medallas del Senado de Puerto Rico a nuestros invitados.

SR. PRESIDENTE: Breve receso en Sala e invitamos a los invitados a que pasen aquí al frente para podernos tomar una foto oficial con todos.

Breve receso.

## **RECESO**

SR. PRESIDENTE: ...ustedes y por la aportación que realizan en el deporte puertorriqueño. Se cierran los trabajos de esta Sesión Especial hoy martes, 29 de agosto de 2023, a la una y cinco de la tarde (1:05 p.m.).